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聊以充数的治学经验谈


杨　义
（澳门大学 社会科学及人文学院，中国 澳门 ）

　　摘要：　《中国现代小说史》是在大量的文献积累、梳理和分析的基础上，把小说史作为一货真价实、本色当行
的史来写。这样能够保持它文学历史发展的整体的面貌和原始的状态，也能够给读者提供更多的思考的空间和研

究的可能性。学术研究实际上也是一种生命的存在，需要我们的生命和精神的投入。之后，让它形成一个生命的

有机体。这是一种智慧，它包括经典重读，包括古今文化的丰富资源，以及对古今资源的重新认识和重新组合，形

成现代中国的立足点上展开一个原创性的理论世界。学术如果要作出属于自己的新境界，就需要有生命和智慧的

深度投入。
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　　我的学术还处在进行时，还在不断地探索
和开拓，因此现在谈治学经验之类为时过早。

如果不得不谈，只能从我的《中国现代小说史》

谈起，聊以充数。

这部小说史据说是我的成名作，也是我在

学术界开始站稳脚跟的一部著作。实际上，一

开始并没有意识到这一点。我是“文化大革

命”结束之后的第一代研究生，现在号称“黄埔

一期”的中国社会科学院那代研究生。当时条

件很差，差到毕业的时候，还没有自己的校舍，

只在北京师范大学借了两层旧楼，“借窝下

蛋”。好处是对面就是锅炉房，打开水比较方

便。但学习风气还比较好，这一代人比较刻苦，

六个人住一间房，还能集中精力看书。这一代

人比较能够思考一点问题，从颠三倒四的历史

曲折中悟出了很多问题，多少带有思想者或社

会文化观察者的气质，和前代学者不一样，跟后

来的学者也不太一样。

以一个人的力量来写一部多卷本的文学

史，在１９８０年代还没有人这么做。那时候都

“集体写史”，可能有一两个老先生带着一二十

个人，或者是由好几个高校联合起来写，这样写

出来后，好多人都能够评上职称。我当时是初

出茅庐，才３０多岁，想独立地写一部多卷本的
文学史，实在是“无知者无畏”，别人都是用怀

疑的眼光看着这个项目的。它当然沾不上国家

重点项目，也不是院里、所里的重点项目。在鲁

迅研究室的七个项目中，它排行第七。我就是

在一分钱的科研经费都没有的情况下，开始这

个不算小的工程的。它没有成为“豆腐渣工

程”，大概只是因为自己是农村来的孩子，不怕

吃苦，觉得怎么辛苦也比我少年时代在农村里

种地、挑粪、插秧、割稻子要轻松许多，总是可以

有股劲头把它做下来的。

现在回过头来看，自己也没有多少才华和

科班训练，就是读起书来，心无旁骛，比较专注。

小时候听过一个故事，说李白在山中读书，想半

途而废，从一条山溪经过，看到一个老太婆在磨

一根粗大的铁杵，问她磨来干什么，说是要磨成

绣花针，给她的孙女当嫁妆。李白由此专心读
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书，成了大文豪。我后来到过李白的故乡青莲

乡，那里的学者指着一处陡峭的山峰说，那就是

象耳山，有李白读书台，山下有磨针溪。李白是

天才，我辈是不敢高攀的，但却记住了老奶奶那

句“只要功夫深，铁杵磨成针”的话。多年苦读

的经历告诉我，专注地钻研问题，是可以水滴石

穿的。毛泽东说：“世界上怕就怕‘认真’二

字。”即使再蠢再笨的人，你在一个问题上不断

地严肃认真地思考它，这总是心灵上的一种接

力，总是一棒一棒地能够达到终点。

在写《中国现代小说史》的 １０年中，我没
有离开北京开过一次会，也没有想过要去国外

镀镀金，真是不足为训的死脑筋。为了写这三

卷书，我确实是下过“十年磨一剑”的功夫，没

有磨绣花针而磨剑，前前后后读了２０００种书。
进行一项研究，必须明白这项研究的实质，做一

个明白人。做学问，一要认真，二要明白。在我

的意识中，写史就应该写“信史”，把材料原原

本本、尽量翔实地告诉读者，把自己的观点隐藏

在体例和行文中，不是说用你的思考来代替别

人的思考。哇啦哇啦地发议论，或以自己从西

方捡来的一个概念去肢解历史过程的完整性，

那是史论的写法，不是史的写法。

真理就存在于原本和朴实中。写史要把最

原始的材料通过你的记述，通过你的结构，原本

可靠而丰富翔实地交给大家，使人家从各种各

样的角度都能够取得最初的知识起点，再重新

去思考，重新去整合。我们有些史可能过于重

自己，觉得自己采用的接受美学、女性批评或者

是什么，最为高明，只要用上这些观点，我们的

史重写了，就好像是突破了，又是一个新的阶段

了。但是，当别人对你的观点不那么感兴趣，或

者潮流一过，人家再来看你这本书，将可能一无

所获，或者所获甚少。因为你的所有的材料都

是给你染色了。所以，我觉一个史家写史，和史

论家、政论家发议论有很大的不同。这是历史

学家司马迁和政论家贾谊的不同。我是在大量

的文献积累、梳理和分析的基础上，把小说史作

为一货真价实、本色当行的史来写作。这样反

而朴素、直截，能够保持它文学历史发展的整体

的面貌和原始的状态，能够给读者提供更多的

思考的空间和研究的可能性。

有人很纳闷，为什么我在现代文学领域取

得了一定的成果，成为现代文学研究界的专家

以后，忽然转入古典文学研究？人们已经习惯

于古典文学、现代文学的分家，觉得“隔行如隔

山”，谁要从这个山头走到那个山头，就可能引

起大惊小怪。这其实也没有什么特殊，文学发

展的长河原本是由古至今，源流互贯，一脉相承

的。人为的学科分割，可以将每一阶段的研究

做得更细致，但画地为牢，有可能失去文学演进

规律的深层把握。中国文学３０００年，形成漫长
的曲线和网络，随意切线一个短时段，都有可能

把曲线切成直线，把网状变成线状。其次，我在

一个国家的研究所里工作。研究所给你提供的

文化视野和学术空间，是跟在一个地方的机构，

或需要分学科教学的学校不太一样。因为不坐

班，个人拥有的时间很充分，只要你愿意读书就

会有时间，就不妨把学术规模设想得大一些。

文学研究所的图书馆是郑振铎、何其芳、钱钟书

等前辈学人建立起来的，古今藏书都非常丰富

而精到。面对这样的图书馆，而不博览广涉，简

直是天理难容！

古今贯通也是对原有学科格局的突破。

首先要找好切入口。既然我已经写出三卷《中

国现代小说史》，那么按照学术内在的逻辑，最

佳的切入口就是古典小说研究。因为你已经掌

握小说分析的窍门，别人对这一点也已经认可；

同时你为现代小说进行探源，别人也不觉得你

去夺人家的饭碗。其实，我自小就读过一些古

典小说，如《三国演义》、《水浒传》、《西游记》、

《封神演义》、《说唐》，还有流行于民间的《五虎

平南》、《薛仁贵征东》、《薛丁山征西》、《七剑

十三侠》之类，至于《红楼梦》则是大学时从同

学手中借来看的。小时候记忆力好，对古典小

说不算一无所知。由于按照学术内在逻辑，选

择了这么一个切入口，你也就自然而然地获准

了国家社会科学基金的项目。

其次的问题，在于找好切入口后，如何下

手。既然进入了一个相对陌生的领域，进入了
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一种需要重新耕耘和思考的学术领域，就要从

新整装，准备吃苦。从新整装，就是找古典文学

领域值得钦佩的学者，看一看最初的文稿。我

找了本所的曹道衡先生、沈玉成先生。他们读

了我一两篇稿子，说了一些鼓励的话，也指出一

些按照古典文学研究应该如何表述之处，使我

注意到古典文学研究的一些套数。准备吃苦，

就是在新的领域大量读书。必须特别严格地要

求自己，越是走到一个新的原是别人的研究领

域，就越是要自重。别人出一分的力量，你就出

五分的力量；别人出五分的力量，你出十分的力

量，把文章写得严谨扎实，像模像样。学术是没

有止境的，是一个不断地当学生的过程。我进

入古典文学领域之后，即便当了所长，上台发言

的第一句话，总是说，我是转行搞古典文学的，

是一个后来者，是一个学生，是向大家学习来

的。在具体研究时，则全力投入，务求有所斩

获。

在写《中国古典小说史论》的几年，我确实

认真地下了一番狠功夫，也因此创造了一个小

小的记录。《中国古典小说史论》这本书，居然

有六篇文章是在《中国社会科学》上发表的，有

两篇是在《文学评论》、《文学遗产》上发表的。

４０多万字的书，中国人民大学的复印报刊资料
竟然转载了将近３０万字。韩国、新加坡都有教
授认为：“中国有两个杨义，一个研究现代文

学，一个研究古典文学，都有出色的成果。”《中

国古典小说史论》被１９９５年底召开的中国古典
文学博士点联席会议，推举为“近年成就斐然

的小说史研究”七部书之首。所以，我觉得迈

进古典文学的这一脚是沉重的，但也是踏实的，

绝对不是儿戏的。在开拓一个新领域的时候，

更要注重自己的学术姿态。首先要思考有没有

立足的空间，开展原创性学理建构的空间。不

是一般地为某个领域的一百本书增加一本书，

变成一百零一本，而是在这个领域开辟了新的

思路、新的境界。就是说，我不是跟着前人亦步

亦趋地去写一本书，而是走上一个新的审视台

阶上，一个新的视境上写下第一本书。不妨设

想一下，这些史论文章为什么在《中国社会科

学》、《文学评论》上都能够发表呢？因为它们

观察到的研究价值、审美方式，是别人没有看到

的，讲出来的理念见解是别人还没有讲过的。

比如说，２０世纪的古典小说研究，是接纳了西
方的小说观念，来解释中国小说史现象和小说

经典的价值。西方的小说观念对我们当然有启

发作用，但也潜伏着与我国本土原有的小说概

念、小说经验、小说智慧的错位，不能完全吻合。

二者有相通的地方，又有差异的地方，有合也有

不合的地方。如深刻地研究，不是从随声附和

开始的，而是从发现差异、发现问题开始的。这

就需要对使用多年、使熟手的西方的小说观念

和理论的拐杖，进行检讨和反思。这是一种

“了解后的反思”，反过头来对西方理论的概

念、内涵、外延和科学论证的方式，以中国的经

验和智慧进行验证和对质，该接纳者融合之，该

扬弃者扬弃之，该调整者调整之，更为关键的是

该新创者新创之。从而在新的中西平等的文化

对话中，扔掉陈旧的拐杖，回到中国本身的小说

观念、经验、智慧当中，进行一番还原研究，在还

原中实现深刻的理论思想创新。

有人注意到我研究《中国叙事学》和中国

诗学的时候，有一个很别开生面的特点。《中

国叙事学》被中国大陆或台湾的一些教授称为

“建构中国化的叙事学理论原则和操作规程”

的力作或里程碑。这些溢美之词，虽或不敢当，

但也反映了我做学问，不像某些当代学者直接

套用西方的叙事学和诗学理论，只拿中国的作

品当例子。我的著作，包括我的《楚辞诗学》、

《李杜诗学》，都是从文学经典中体验自身的理

论生成的内涵和方式。虽然有些观点具有探索

性，未必能够很快地被某些学者接受，但它们是

新鲜的，不是人云亦云的。这可能主要是与自

己的学术经历有关系，说明我是先从一个文学

史家变成一个文化学者，有自己知识生成的立

足点和出发点。我是从文学史家大量阅读中国

典籍的经验中，去思考中国文学中国文化的身

份认证、话语设定、评价体系和学理体系的。这

样在接触西方理论时，我总是采取一种对话的

既借鉴又质疑的姿态。比如说，在阅读西方叙
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事学的时候，就没有忘记我的优势是读过几千

本中国古今的叙事文学，包括古典小说，现代小

说和史学，甚至一些戏剧。既然读了这么多文

献，就总觉得它应该有自己的一个解释体系和

话语体系，用它来和西方的理论进行深层次的

对话。

对于西方理论，我不仅注意到它的术语和

观点，更注意到它的知识发生和智慧发展的过

程。过程是一种生命形态，更能透视理论与历

史、文化、思潮、时尚及个人趣味的关系。比如

说诗学，西方的诗学是怎样产生今日的学理体

系？我就在剑桥大学图书馆、牛津大学博德兰

图书馆，普查了１９００多种以“诗学”为关键词
的西方著作，对它们存在的类型和学理脉络，进

行统计学的分析。巴赫金怎样产生“对话诗

学”和“狂欢理论”？他显然是对陀思妥耶夫斯

基和拉伯雷的作品，进行经典重读和个案分析，

也就是面对原本的审美生命，以经典作品的权

威性支撑理论的说服力。我们直接面对经典，

从中产生出同样话题，在同一个思维层面上进

行新的生命体验，然后去跟西方对话，这是一种

非常重要的学术思路。这个学术思路要求我们

超越陈陈相因的文学史框架，超越简单刻板地

讲时代背景、作家身世、思想性、艺术性、作家影

响这种“五段式”，因为这个思路很难一下子突

进经典作品的生命的本原。我们的祖先留下这

么多的资源、这么多的智慧，我们为什么不能直

接面对资源和智慧，以之同西方理论对质，从而

产生新的学理体系呢？是的，西方所有的理论

书需要读，中国古代所有的诗评诗论诗话都要

读，力求把它们读懂读通，以便使我们的现代智

慧拥有深厚的基础。但是我们读的时候，不能

束缚和遮蔽我们的感觉、悟性和原创能力，而是

要保留我自己去直接面对艺术作品的原本生命

的阅读权。所以，学术研究实际上也是一种生

命的存在，需要我们的生命和精神的投入。投

入之后，让它形成一个生命的有机体。这是一

种智慧，它包括经典重读，包括古今文化的丰富

资源，以及对古今资源的重新认识和重新组合，

形成现代中国的立足点上展开一个原创性的理

论世界。学术如果要作出属于自己的新境界，

就需要有生命和智慧的深度投入。

我接触少数民族文学，开头是因为职业的

需要，因为１９９８年以后我既是文学研究所的所
长，又是少数民族文学研究所的所长，有责任去

了解少数民族文学，思考少数民族文学在整个

中国文学的历史地位和发展动力。我是以学者

的身份出任所长，接触新的学术领域的，不满足

于讲套话。由于有备而来，少数民族文学研究

所的专家说：你真正地进入了角色。该所最优

秀的一批专家对我的学术讲话，兴趣很浓。这

个所长我做得相当辛苦，除了行政工作之外，还

要阅读大量的材料，从大量原始材料开始涉足

新的学术领域。比如《蒙古秘史》结尾说：“此

书大聚会著，鼠儿年七月，于客鲁连河阔迭额阿

剌勒地面处下时，写毕了。”由此考定此书于蒙

古阔窝台十二年（公元１２４０）写成，至２０００年
召开７６０周年纪念会。我就从该书开头的汉语
译音对应译成的“当初元朝的人祖，是天生一

个苍色的狼，与一个惨白色的鹿相配了”，谈到

《国语·周语上》及《史记·周本纪》记载的周

穆王征犬戎，“得四白狼、四白鹿以归，自是荒

服者不至”，以及《北史·突厥传》、《周书·异

域传》、《隋书·北狄传》，分析了北方游牧民族

的“狼图腾”，以及蒙古族以狼、鹿为始祖的凶

猛与仁慈合构的民族性格。由于我是全国“格

萨（斯）尔领导小组”组长，在第一次会议上，我

就提出了“《格萨尔》属于江河源文明”，并对江

河源文明作为高山文明，作为东亚、中亚、南亚

文明结合部，藏族、蒙古族文明结合部，以及丝

绸之路一侧所形成的复杂文化要素作了分析，

从而使地域性的文明纳入中华总体文明的大格

局。

少数民族文学的研究，对于中华民族文学

的整体性研究，具有不可或缺的本质意义。中

国文学史不应该停留在少数民族文学缺席的状

况，那只是汉语文学史，是不符合中国多民族的

多元一体的文化结构和文学发展过程的。在中

国文学史中，必须形成汉语文学和少数民族文

学共生互动的命运共同体的总体形态，唯有如
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此，才能深刻地揭示存在于其间的文化哲学和

审美哲学。因此，我在２００１年北京香山会议上
提出：“我本人有一个梦想，就是希望画出一幅

比较完整的中华民族的文化或文学的地图。这

幅地图是在对汉族文学、５０多个少数民族文学
以及它们的相互关系，进行系统、深入研究的基

础上精心绘制的。这样的地图相当直观地、赏

心悦目地展示中华民族文学的整体性、多样性

和博大精深的形态，展示中华民族文学的性格、

要素、源流和它的生命过程。”２００３年我在剑桥
大学当客座教授时，又发表了《重绘中国文学

地图与文学地理学、民族学问题》的讲演。当

一个学者跨越了现代文学和古典文学、叙事学

和诗学、汉语文学和少数民族文学的广阔领域

时，他必然思考，我的学术中“一以贯之”的精

神线索是什么？它不应该是一个杂货摊，而应

该有一种相互贯穿的价值结构和学理体系，形

成一个富有生命力的知识共同体。在这种贯通

性思维中，我提出了“大文学观”和“重绘中国

文学地图”的命题，希望这种文学地图成为中

华民族与当代世界进行平等的、深度的文化对

话的身份证。

我做学问，往往不是采取单线延伸的方式，

而是多线交互推进，因此在学术路径上提出

“眼学、耳学、手学、脚学、心学”综合运用的“五

路径”说。其中“脚学”，即多做田野调查，值得

说一说。自古有“读万卷书，行万里路”的传

统。近七八年，我借外出开会或讲学的机会，考

察全国各地古代文化遗址和作家遗迹，大概有

一二百处。除了搜集地方文献，及与当地文化

人交流之外，随便搜集与古典文学相关的图画，

包括遗址图谱、作家图录、古籍插图、出土文物

照片、家族谱牒、博物馆收藏图画集，已经积累

了两万种以上图片。积累多了，就形成规模效

应。比如说，明清以前的关于《楚辞》和屈原、

宋玉的图片有４００多种，关于王维的书画图片
有１００多种，关于李白、杜甫的图片有 ６００多
种，关于苏东坡的书画图片有５００多种，关于蒲
松龄和《聊斋》的图片有３００多种，这就可以对
它们之间的渊源变化，它们所反映文学接受的

历史及各个朝代的士人风习，做一番比较研究

了。我著有《２０世纪中国文学图志》、《中国古
典文学图志》，收录的各类图片有１０００余种。

图志式的文学研究的关键，在于把图也当

成文学史的原始材料，看到图中蕴含着丰富的

信息量，图也是一种语言，以构图、线条、色彩、

风格传达出来的不着文字的超语言。图与文学

史叙述形成图文互动，构成可以多重解读的互

文性。如此形成的文学图志的基本特征，就是

把文学史、艺术史、文明史相互沟通。这样的文

学史就不再是一个封闭的系统，而是文史掩映，

图文互释，用文字、图画、文物、实景照片等多种

语言方式，来激活阅读过程中的情感、理智、感

觉和悟性。１９２３年俞平伯、朱自清同游南京秦
淮河，后来在《东方杂志》上发表同题散文，成

为一时美文的典范，传为文坛佳话，这是研究现

代文学的人早已熟悉的。然而游罢秦淮河，二

人南京分手前，俞平伯寄给朱自清一张明信片，

正面图为南京夫子庙秦淮河景色，背面则有俞

平伯题诗《秦淮初泛呈佩弦兄》：“灯影劳劳水

上梭，粉香深处爱闻歌。柔波解学胭脂晕，始信

青溪姊妹多。”如果把这张明信片的图像和俞

氏手迹，与对二人游记美文的评述相配搭，自可

窥见现代文人未脱传统士大夫的神韵风流。岁

历一个甲子之后，俞平伯为诗文集《秦淮恋》作

序说：“我与佩弦兄的同题散文能流传至今，实

在是借了秦淮河的魅力，并非我们有什么神奇

的功力。”青溪灯影犹在，故人已逝，情何以堪。

再比如，张爱玲小说集《传奇》的增订本，

１９４６年１１月由上海山河图书公司出版，封面
由炎樱设计。张爱玲如此交待：“封面是请炎

樱设计的。借用了晚清的一张时装仕女图，画

着个女人幽幽地在那里弄骨牌，旁边坐着奶妈，

抱着孩子，仿佛是晚饭后家常的一幕。可是栏

杆外，很突兀地，有个比例不对的人形，像鬼魂

出现似的，那是现代人，非常好奇地孜孜往里窥

视。如果这画面有使人感到不安的地方，那也

正是我希望造成的气氛。”那么，所谓“晚清的

一张时装仕女图”，出自何人之手？经过查证，

原来是晚清吴友如《海上百艳图》之《以永今
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夕》。但是原图的画面已被切去三分之一，切

去坐在床前矮凳上，手引长绳牵动风扇的婢女，

安在屋顶的风扇钢架和长方形的扇叶也删去

了。墙上仿绘得相当拙劣的蒙娜丽莎画像，被

换成从屋顶垂下的华丽的烛檠。窗上已祛除半

卷的竹帘，却特地寥寥数笔添上一个裸体蒙面

的绿色鬼形，即张爱玲所说的“现代人”，以居

高临下的姿势，凭栏探身内窥。窗户上鬼形侵

入，隐喻着来势汹汹、有时又是畸形的洋风内

扇，给一个古老的民族、一个温暾的家庭，带来

了吉凶莫测的危机感。《传奇》封面，在平平无

甚足观的晚清洋场仕女画上，以神来之笔三下

五除二，便改造了其画品画格，于寂寞的闺阁风

俗味中增添了令人感慨多端的文化动荡感和哲

理性。如此封面，与张爱玲洋场传奇的小说相

对照，令人感受到一股现代挟持传统，纤敏携带

着苍凉，时髦激化了失落的上海香港浮世绘的

复杂滋味。

引图入史，是要使文学史变得多重折光，美

轮美奂，洋溢着人文情怀。西方世界讲文明史，

总离不开绚丽多彩的古希腊雕塑和文艺复兴的

绘画，中国“以图、书并称，凡有书必有图”，这

是清人叶德辉《书林清话》中的话。既然如此，

我们在叙述自己灿烂辉煌的文学史时，为何总

舍不得把眼光超出方块字以外呢？文献功夫是

不可怠慢的，不仅如此，还应该在古代文献中读

出新的意义、新的思想、新的趣味、新的生命，这

是不容置疑的。但是这么大的一个国家，总应

该有一批学者采取新的形式、新的方法，包括借

助这种已成专家之学的文学与图画互动的方

式，从文明史的角度考察文学的意义生成和历

史进程，使以审美为对象的研究闪射出审美的

魅力。我曾经说过：衡量一个文明发展水平，一

要注意它的原创能力，二要注意它的共享程度。

如果能够以一种文史掩映、图文互释的现代方

式，把文学史的现代意义阐发得别具精神、别有

滋味，以原创性学理带动共享性的魅力，这不也

是我们梦寐以求的一种学术境界吗？

（２００８年 １１月谈话记录，２０１４年 ２月修
订）
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